

08  
09  
OCT.  
2021



# Festival des Droits Humains de Rouen

*Conférences thématiques et forum d'ONG*  
sur le campus de NEOMA Business School

LA CROIX

  
Matmut

  
JOURNÉE  
DES DROITS  
HUMAINS  
ET DE LA  
DIVERSITÉ  
2021

  
IRIS  
INSTITUT  
DE RECHERCHE  
ET DE CONSEIL

NEOMA  
BUSINESS SCHOOL  
ROUEN - BOULOGNE - PARIS

  
métropole  
rouennormandie

  
CCI ROUEN  
MÉTROPOLE

Capitale  
MONDE  
d'après

# GRAND DOSSIER DE 3 SEMAINES

# LA CROIX

à lire chaque jour, du 15 novembre au 5 décembre



**S'il est un sujet passionnel, c'est bien celui de l'identité.** Nous en avons tous une et même plusieurs : famille, origines géographiques, religion, profession, sexe... Comment les réconcilier entre elles et avec celles des autres ? Où et comment parvenir à les expliciter sans se fâcher ?

Pendant trois semaines, *La Croix* a décidé de relever le défi : **évoquer de façon lucide et constructive ce qui sera sans doute l'un des sujets majeurs de la campagne électorale.**

À l'issue de ce dossier, vous pourrez assister à une conférence en ligne sur ce thème, animée par la rédaction de *La Croix*, début décembre (sur inscription).

**Profitez de cette occasion**  
**pour découvrir ou faire découvrir LA CROIX**  
sur **la-croix.com/identites19** avant le 10 novembre  
pour être sûr de recevoir l'intégralité des 3 semaines de dossier

**OFFRE  
DÉCOUVERTE**

**0** €  
45 €  
PAPIER + NUMÉRIQUE

**08  
OCT.  
2021**

# PROGRAMME

## 14h15 - 14h45 : ALLOCUTIONS D'OUVERTURE

**Michel-Édouard LECLERC**, président de NEOMA Business School

**Nicolas MAYER-ROSSIGNOL**, maire de Rouen et président de la Métropole Rouen-Normandie

**Pascal BONIFACE**, directeur de l'IRIS

## 14h45 - 16h15 : DIPLOMATIE MORALE ET REALPOLITIK

**Pascal BONIFACE**, directeur de l'IRIS

**Rony BRAUMAN**, médecin, ancien président de Médecins sans frontières

**Jean DE GLINIASTY**, directeur de recherche à l'IRIS, ancien ambassadeur

**Nathalie GODARD**, directrice de l'action d'Amnesty International France

Animée par **Sylvie MATELLY**, directrice adjointe de l'IRIS

## 16h30 - 18h : LES DROITS HUMAINS EN AFRIQUE

**André-Franck AHOYO**, délégué général du fonds Urgence Identité Afrique, consultant international, chargé d'enseignement à l'Université Sorbonne Paris Nord

**Hassatou BA-MINTÉ**, responsable du bureau Afrique, Fédération internationale pour les Droits humains (FIDH)

**Gérard GRIZBEC**, journaliste, chercheur associé à l'IRIS

**Laurent LARCHER**, journaliste Afrique à *La Croix*

Animée par **Magali CHELPI-DEN HAMER**, chercheuse à l'IRIS, responsable du programme Humanitaire et Développement

## 18h - 19h : FORUM DES ONG

**09  
OCT.  
2021**

### **9h15 - 10h45 : LA SANTÉ : BIEN PUBLIC MONDIAL ?**

**Jean-François DELFRAISSY**, président du Conseil scientifique Covid-19, président du Comité consultatif national d'éthique

**Caroline IZAMBERT**, docteure en histoire, ancienne directrice plaidoyer chez AIDES

**Gaëlle KRIKORIAN**, consultante internationale, spécialiste des questions de propriété intellectuelle

**Stéphane ROQUES**, directeur stratégique chez Medtronic, ancien directeur de l'AFM-Téléthon et ancien directeur de Médecins sans frontières

Animée par **Delphine MANCEAU**, directrice générale de NEOMA Business School

### **11h - 12h30 : CULTURE ET DROITS HUMAINS**

**Béatrice BAYER-BAUDROIT**, présidente de la Caisse locale de Rouen, représentant la Direction générale du Crédit Agricole Normandie Seine

**Johanne BOUCHARD**, anthropologue, Haut-Commissariat des Nations unies aux droits de l'Homme

**Sébastien DUBOIS**, sociologue et professeur à NEOMA BS, directeur du MSc Industries culturelles et créatives

**Loïc LACHENAL**, directeur de l'Opéra Rouen Normandie

**Émilie LHOSTE**, responsable du Service Patrimoines – Label Villes et Pays d'art et d'histoire, Direction de la Culture, Métropole de Rouen Normandie

Animée par **Laurence RENOU**, vice-présidente en charge de la culture, Métropole de Rouen Normandie

### **12h30 - 13h30 : FORUM DES ONG**

## **ALLOCUTIONS D'OUVERTURE**



**Michel-Édouard LECLERC**

Président de NEOMA Business School

---



**Nicolas MAYER-ROSSIGNOL**

Maire de Rouen et président de la Métropole Rouen-Normandie

---



**Pascal BONIFACE**

Directeur de l'IRIS



---

# **DIPLOMATIE MORALE ET REALPOLITIK**

**Vendredi 8 octobre  
14h45 - 16h15**

---

**La diplomatie doit-elle ou peut-elle être morale ? Peut-on avoir la défense et promotion des droits humains comme ligne d'action diplomatique ou n'est-ce souvent qu'une évocation rituelle et/ou à géométrie variable ?  
La realpolitik est-elle nécessairement amoral ou immoral ? Est-il possible de mettre en œuvre une politique réaliste des droits humains ?**

**Pascal BONIFACE**

Directeur de l'IRIS

**Pascal Boniface** est le directeur et le fondateur de l'IRIS, qu'il a créé en 1991. Il dirige *La Revue internationale et stratégique* (parution trimestrielle depuis 1991) ainsi que *L'Année stratégique* (parution annuelle depuis 1985).

Il a écrit ou dirigé la publication d'une soixantaine d'ouvrages ayant pour thème les relations internationales, les questions nucléaires et de désarmement, les rapports de force entre les puissances, la politique étrangère française, l'impact du sport dans les relations internationales (il a développé le concept de géopolitique du sport), le conflit du Proche-Orient et ses répercussions en France.

Nombre d'entre eux sont devenus des classiques réédités régulièrement et traduits dans plusieurs langues. Parmi ses dernières publications on peut citer : *L'Atlas des crises et des conflits* (avec Hubert Védrine, Armand Colin/Fayard, septembre 2021), *50 idées reçues sur l'état du monde* (Armand Colin, janvier 2021), *Géopolitique de l'intelligence artificielle* (Eyrolles, janvier 2021), *3 minutes pour comprendre 50 défis et enjeux de la géopolitique de la France* (Le courrier du livre, février 2021) et *Comprendre le monde : les relations internationales expliquées à tous* (Armand Colin, avril 2021), *Géopolitique du Covid-19. Ce que nous révèle la crise du coronavirus* (Eyrolles, juin 2020).

Pascal Boniface publie régulièrement des articles dans des revues internationales de géopolitique, intervient fréquemment dans les médias, nationaux ou internationaux, écrits ou audiovisuels et participe à de nombreuses conférences en France et à l'étranger. Il est l'un des géopolitologues les plus suivis sur les réseaux sociaux, notamment Twitter et Facebook. Il décrypte l'actualité internationale en vidéo sur sa chaîne YouTube et dans son podcast hebdomadaire « Comprendre le monde », ainsi qu'à travers ses différents blogs : IRIS, *Mediapart* et personnel.

Pascal Boniface est Chevalier de l'Ordre national du mérite et Officier de la Légion d'honneur. Il a également reçu le prix Vauban en 2011.

**Rony BRAUMAN**

Médecin, ancien président de Médecins sans frontières

**Rony Brauman** est médecin, diplômé en épidémiologie et médecine tropicale. Après avoir travaillé plusieurs années comme médecin sur le terrain, principalement dans des situations de conflits et des camps de réfugiés, il est devenu président de Médecins sans frontières en 1982 et a occupé ce poste jusqu'en 1994.

Il a été chargé de cours (1992-2000), puis professeur associé à Sciences Po Paris, et professeur au « Humanitarian and Conflict Response Institute » (HCRI) de l'Université de Manchester au Royaume-Uni (2003-2015).

Il est actuellement directeur d'études à la Fondation Médecins sans frontières.

Il est l'auteur de plusieurs livres, films documentaires et de nombreux articles, portant principalement sur l'action humanitaire, ses limites et ses enjeux éthiques et politiques.

**Jean DE GLINIASTY**

Directeur de recherche à l'IRIS, ancien ambassadeur

**Jean De Gliniasty** a connu une longue carrière diplomatique. Entré au ministère des Affaires étrangères en 1975, il y occupera de nombreux postes, notamment adjoint au Chef du Centre d'Analyse et de Prévision, conseiller à la Représentation permanente de la France auprès des Communautés européennes, directeur du Développement et de la Coopération scientifique, technique et éducative, directeur des Nations unies et des Organisations internationales, directeur de l'Afrique et de l'océan Indien.

Il a été consul général de France à Jérusalem et ambassadeur de France au Sénégal, au Brésil et en Russie.

**Nathalie GODARD**

Directrice de l'action d'Amnesty International France

**Nathalie Godard** est directrice de l'action à Amnesty International France. Après son diplôme de l'Institut d'Études politiques de Paris, et une formation universitaire en droit international des droits humains, elle a travaillé une douzaine d'années pour des organisations humanitaires à l'international. Elle a effectué des missions sur le terrain (Pakistan, Afghanistan, Territoires palestiniens, Indonésie, Liban) en tant que juriste puis comme chef de mission, avant de devenir responsable des programmes au Moyen-Orient pour Médecins du Monde. Elle est ensuite devenue coordinatrice de la mission de Médecins du Monde en Seine-Saint-Denis, puis responsable du plaidoyer sur l'accès aux droits et aux soins en France. Elle a été présidente du collectif Romeurope de 2018 à 2020.

Depuis 2020, elle a rejoint la section française d'Amnesty International où elle dirige les équipes du Pôle Action. Celles-ci travaillent en lien étroit avec les équipes du secrétariat international d'Amnesty International pour contribuer à la recherche sur les violations des droits humains, élaborer des stratégies d'influence et mettre en œuvre les actions visant un changement en matière de droits humains en France et dans le monde : actions de plaidoyer auprès des décideurs, actions de campagne à destination du public, mobilisations.

**ANIMÉE PAR****Sylvie MATELLEY**

Directrice adjointe de l'IRIS

**Sylvie Matelly** obtient son doctorat en 2000 à l'Université Pierre Mendès France de Grenoble. Elle a rejoint l'IRIS en 2001 en tant que chercheuse spécialiste de l'économie de la défense, puis directrice de recherche (2008). Elle y mène des études et des recherches sur les questions d'industries et de politiques de défense, contrôle des exportations et corruption. Elle est membre du Comité de rédaction de *La Revue internationale et stratégique*. En 2003, elle crée la formation niveau Master 2 « Économie et relations internationales » (devenue en 2021 « Géoéconomie, gestion des risques et responsabilité de l'entreprise »). Elle a collaboré avec le Groupe Transition et Développement de Grenoble et l'Institute For the Economy in Transition (Moscou) pour la création d'une agence de développement à Kaliningrad dans le cadre d'un projet européen TACIS.

Elle était professeure associée à l'École de Management Léonard de Vinci à la Défense de 2009 à 2016. Elle y a dirigé le Département Finance, Économie, Droit et Relations internationales et y enseignait l'économie internationale. Elle a publié *L'Europe peut-elle faire face à la mondialisation ?* (Éditions La Découverte, en collaboration avec Bastien Nivet) en 2015, *Argent sale : à qui profite le crime ?* (Éditions Eyrolles, en collaboration avec Carole Gomez) en 2018 et *Géopolitique de l'économie* (Éditions Eyrolles) en 2021.



**LES DROITS HUMAINS  
EN AFRIQUE**

Vendredi 8 octobre  
**16h30 - 18h**

**Y a-t-il des spécificités africaines en matière de droits humains ? Des interprétations culturalistes sont souvent évoquées pour expliquer les violations qui surviennent dans les pays africains. L'imaginaire associé à ce continent dans les pays « du Nord » impose d'être précautionneux dans les interprétations des faits sociaux qui s'y déroulent. Dans un contexte où les cadres normatifs en matière de droits humains sont largement produits et évalués dans des espaces de gouvernance globaux, quelles sont les marges de manœuvre des États africains ?**

**André-Franck AHOYO**

Délégué général du fonds Urgence Identité Afrique, consultant international, chargé d'enseignement à l'Université Sorbonne Paris Nord

**André-Franck Aho**y est diplômé de droit et de sciences politiques des Universités Nationale du Bénin et Panthéon-Sorbonne (Paris I). Il est actuellement délégué général du Fonds Urgence Identité Afrique. Il est consultant international et a de l'expérience dans le domaine de la Coopération internationale, du Développement économique et l'amélioration du Climat des investissements en Afrique francophone. En 1998, il participe à la création de l'Association pour l'Unification du droit en Afrique (UNIDA).

Il a accompagné l'OHADA (Organisation pour l'harmonisation en Afrique du Droit des affaires) et l'a servi ensuite en tant que coordonnateur du Groupe d'experts de l'Organisation internationale de la Francophonie. Il a prêté main forte à la révision du Traité de Port-Louis (2008) et comme assistant technique de IFC (Groupe Banque Mondiale) détaché au Secrétariat permanent de l'OHADA à Yaoundé (Cameroun) de 2009 à 2013 dans le cadre du processus de révision des Actes uniformes. Au cours de sa carrière, il a servi également dans le secteur privé chez Veolia Environnement.



**Hassatou BA-MINTÉ**

Responsable du bureau Afrique,  
Fédération internationale pour les Droits humains (FIDH)

**Hassatou Ba-Minté** est responsable du bureau Afrique, Fédération internationale pour les Droits humains (FIDH).



**Gérard GRIZBEC**

Journaliste, chercheur associé à l'IRIS

**Gérard Grizbec** est journaliste et chercheur associé à l'IRIS, chargé de cours à IRIS Sup' sur les *fakes news* et sur la géopolitique des religions.

Il a débuté sa carrière en tant que professeur d'histoire, avant de devenir journaliste pour le service de politique étrangère de *Radio France Internationale* (RFI), puis *Radio Monte-Carlo* (RMC). Il a ensuite travaillé à la télévision pour *France 2*, en tant que grand reporter, chef de service, chargé également du secteur de la défense, mais également correspondant en Italie et au Vatican, puis en Afrique. Il a par ailleurs été professeur à l'école de journalisme à l'Institut français de presse (IFP).

Gérard Grizbec a réalisé de nombreux reportages dans le monde arabe, ce qui lui a permis d'écrire deux ouvrages en collaboration sur le Proche et Moyen-Orient.



**Laurent LARCHER**

Journaliste Afrique à *La Croix*

**Laurent Larcher** est historien de formation, journaliste à *La Croix*. Il est également reporter de guerre, spécialiste de l'Afrique subsaharienne.

Il est l'auteur de plusieurs livres, dont *Rwanda, ils parlent* (Seuil, 2019) et *Au nom de la France ? Les non-dits de notre diplomatie* (Cerf, 2018).



**ANIMÉE PAR**

***Magali CHELPI-DEN HAMER***

Chercheuse à l'IRIS, responsable du programme  
Humanitaire et Développement

***Magali Chelpi-Den Hamer*** est chercheuse à l'IRIS, en charge du programme Humanitaire et Développement, spécialiste des questions d'aide internationale, de l'éducation en situation de crise et des conflits armés en Afrique subsaharienne.

Elle a publié de nombreux articles en français et en anglais et est membre du comité de rédaction de la revue *Anthropologie et développement*. Elle a travaillé plusieurs années pour des ONG, comme coordinatrice de programmes, sur des terrains principalement africains, puis comme consultante, en parallèle de ses travaux de recherche.

Elle est titulaire d'un doctorat en anthropologie sociale de l'EHESS, obtenu avec les félicitations du jury, et d'un doctorat en sciences sociales de l'Université d'Amsterdam. Elle est affiliée à l'Institut des mondes africains (IMAF) depuis 2012.

---

## FORUM D'ONG

Vendredi 8 octobre  
**18h - 19h**

---

**Rencontre avec des acteurs associatifs  
et des ONG engagés en faveur des  
droits humains autour de stands et  
rafraîchissements.**





---

# **LA SANTÉ : BIEN PUBLIC MONDIAL ?**

Samedi 9 octobre  
**9h15 - 10h45**

---

**La pandémie de Covid-19 et plus encore peut-être l'émergence de différents variants, alors que la vaccination n'est pas encore équitablement répartie sur l'ensemble de la planète, nous rappelle que la santé mondiale nécessite une réponse globale. Si elle est un projet commun, doit-on l'aborder par le prisme des droits humains ? Comment faire converger les différentes conceptions et les différents acteurs quant aux moyens d'assurer cette santé mondiale ? Quelles règles et quel mode de régulations mettre en place ?**

**Jean-François DELFRAISSY**

Président du Conseil scientifique Covid-19, président du Comité consultatif national d'éthique

**Jean-François Delfraissy** est immunologiste et spécialiste du VIH et des virus émergents. Il a été directeur de l'ANRS (France recherche Nord&sud Sida-HIV Hépatites) et de l'Institut Immunologie, Inflammation et maladies infectieuses (Aviesan-Inserm) jusque fin 2016. En 2014, il a été nommé coordinateur interministériel de la réponse à l'épidémie d'Ebola. Il a été chef du Département de Médecine interne au CHU Bicêtre (AP-HP). Il a présidé plusieurs conseils scientifiques internationaux sur le VIH/SIDA, ainsi qu'un ensemble de congrès internationaux consacrés à la recherche sur les maladies infectieuses. Il a publié plus de 500 articles dans le domaine de l'immunologie, la médecine interne et l'infection à VIH. Il a été nommé Officier de l'Ordre national de la Légion d'honneur en 2010.

En 2018, il a conduit à la présidence du Comité consultatif national d'Éthique (CCNE), les États généraux de la bioéthique qui ont donné lieu à un rapport de synthèse et à un avis 129 du CCNE. En 2019, il a été nommé co-président « du Collaborative Group on Social Participation (OMS) ». Il a reçu le Prix d'Honneur de l'INSERM en 2019. En mars 2020, il a été nommé Président du Conseil scientifique Covid-19 afin de donner des conseils scientifiques au Président Emmanuel Macron.



**Caroline IZAMBERT**

Docteure en histoire, ancienne directrice plaidoyer chez AIDES

**Caroline Izambert** est une ancienne enseignante d'histoire-géographie et docteure de l'École des Hautes Études en Sciences sociales (EHESS). Elle a soutenu une thèse sur l'accès aux soins des étrangers en France.

Elle a travaillé pour l'association de lutte contre le VIH et les hépatites AIDES et se consacre aujourd'hui à des projets de santé publique pour la Ville de Paris. Avec Jean-Paul Gaudillière et Pierre-André Juven, elle a publié *Pandémopolitique. Réinventer la santé commun* (La Découverte, 2021).

Caroline Izambert est membre du comité de rédaction de la revue *Santé publique* et fait partie du conseil scientifique du CRASH (Centre de réflexion sur l'action et les savoirs humanitaires) de Médecins sans frontières. Dans ses travaux, elle s'intéresse aux questions relatives à la démocratie sanitaire, à la santé communautaire et à l'accès aux innovations thérapeutiques et à la protection sociale.



**Gaëlle KRIKORIAN**

Consultante internationale, spécialiste des questions de propriété intellectuelle

**Gaëlle Krikorian** est chercheuse en sciences sociales. Ses travaux portent sur le rôle de l'action collective dans la production de politiques publiques, la place de l'expertise légale et technique dans les controverses politiques, l'articulation entre économie morale et économie politique au sein de conflits entre acteurs non gouvernementaux visant à influencer l'action gouvernementale. Elle s'intéresse particulièrement aux politiques dans le domaine pharmaceutique et la propriété intellectuelle.

Gaëlle Krikorian est également militante à Act Up-Paris de 1996 à 2004. Elle coordonne la commission « nord/sud » dont le travail porte sur les politiques internationales de lutte contre le sida et la question de l'accès aux antirétroviraux dans les pays du Sud.

**Stéphane ROQUES**

Directeur stratégique chez Medtronic, ancien directeur de l'AFM-Téléthon et ancien directeur de Médecins sans frontières

**Stéphane Roques** est diplômé de Neoma Business School et de sociologie. Il rejoint Arthur Andersen et y travaille pendant six ans auprès d'acteurs associatifs et publics afin de les accompagner dans leur transformation. Il effectue une année sabbatique avec Médecins sans Frontières au Cambodge. Il devient secrétaire général de l'association de patients AFM-Téléthon, puis occupe des postes de direction à l'Institut de Myologie et au Genethon. Il dirige une start-up en sécurité virale et est également élu au Conseil d'administration de Médecins sans frontières pendant sept ans (trésorier puis vice-président). Il en devient le directeur général et supervise le groupe MSF France, USA, Australie et Japon ; il impulse une politique de décentralisation sur le terrain, ainsi que des programmes de Recherche & Développement. Il est membre du comité de direction « Monde » de Médecins sans frontières.

Entre 2017 et 2020, il conseille une fondation de référence en santé publique, s'engage chez En Marche et dirige Medicen, le pôle de compétitivité Santé d'Île-de-France. Depuis début 2021, il est directeur des partenariats stratégiques au sein de Medtronic, leader mondial des dispositifs médicaux.

**ANIMÉE PAR****Delphine MANCEAU**

Directrice générale de NEOMA Business School

**Delphine Manceau**, est titulaire d'un doctorat en Sciences de Gestion (HEC Paris) et a été Senior Fellow à la Wharton School (University of Pennsylvania). Elle est directrice générale de NEOMA Business School à Rouen, Reims et Paris. Elle est également membre de l'EQUIS Committee de l'EFMD, trésorière de la Conférence des Grandes Écoles (CGE) et vice-présidente de la Commission Amont, et membre du Conseil d'administration de la CDEFM.

Suite au rapport « Pour une nouvelle vision de l'innovation » réalisé à la demande de Christine Lagarde, alors ministre de l'Économie, elle a fondé en 2009 l'Institut pour l'innovation et la Compétitivité i7 qu'elle a dirigé jusqu'en 2012. Elle a également été membre du Comité d'Experts de haut niveau auprès du Commissaire européen à la Recherche, à l'Innovation et à la Science (2015-2018).

Professeure de marketing et d'innovation, elle est l'auteure de nombreux articles et ouvrages dont l'édition française du manuel *Marketing management* (avec Philip Kotler, Kevin Keller et Aurélie Hémonnet, maintenant à sa 16<sup>e</sup> édition).



**CULTURE ET  
DROITS HUMAINS**

Samedi 9 octobre  
**11h - 12h30**

**Les droits culturels sont à la croisée des droits humains. En s'appuyant sur le respect des références et des pratiques culturelles de chacun, de chaque mode de vie, de chaque pensée, de chaque pratique artistique, sportive ou spirituelle, l'exercice des droits culturels permet de reconnaître la dignité des personnes dans l'expression de leurs identités, aussi diverses soient-elles. Il renforce par ailleurs la capacité d'agir. Présenter les droits culturels ne suffit pas. Il faut s'y frotter, se confronter, oser poser les questions qui nous gênent pour toujours mieux penser le « comment » vivre ensemble.**

**Béatrice BAYER-BAUDROIT**

Présidente de la Caisse locale de Rouen, représentant la Direction générale du Crédit Agricole Normandie Seine

**Béatrice Bayer-Baudroit** est la présidente de la caisse locale du Crédit Agricole de Rouen depuis 2018, élue en qualité de sociétaire / cliente CA. Elle est également administratrice à la caisse régionale depuis 2020. Son rôle consiste à être ambassadrice du modèle coopératif et mutualiste du Crédit Agricole Normandie Seine.

Depuis 2000, Béatrice Bayer-Baudroit dirige deux structures de l'ESS sur Rouen qui œuvrent plus particulièrement sur le champ de l'insertion par l'activité économique. Elle est titulaire d'un DESS psychologie du travail et d'ergonomie cognitive et une maîtrise de sociologie des organisations.

**Johanne BOUCHARD**

Anthropologue, Haut-Commissariat des Nations unies aux droits de l'Homme

**Johanne Bouchard** a complété un bachelors en études internationales à l'Université Laval (Québec, Canada) avant de travailler à l'étranger comme enseignante de langue. Suite à une formation spécialisée en droits économiques, sociaux et culturels, elle a complété un master en anthropologie sociale à l'Université de Fribourg (Suisse).

De 2008 à 2016, Johanne Bouchard a travaillé pour l'Observatoire de la diversité et des droits culturels de l'Institut interdisciplinaire d'éthique et des droits de l'Homme (IIEDH) de l'Université de Fribourg, en tant que collaboratrice scientifique. Depuis janvier 2015, elle travaille pour le bureau du Haut-Commissariat des Nations unies aux droits de l'Homme, principalement sur les droits culturels.

**Sébastien DUBOIS**

Sociologue et professeur à NEOMA BS, directeur du Master of Science (MSc) Industries culturelles et créatives

**Sébastien Dubois** est sociologue et professeur à NEOMA Business School. Il a obtenu son Habilitation à diriger des recherches à l'Université de Paris. Il est aussi chercheur associé au Centre de Sociologie des Organisations (CSO), laboratoire CNRS rattaché à Sciences Po Paris. Il enseigne le management des arts, l'économie et la mondialisation. Il a enseigné dans plusieurs établissements français (Sciences Po, Université Paris X) et étrangers (Chili, Chine, Syrie).

Ses recherches portent sur l'organisation socio-économique et les carrières dans les champs artistiques et académiques. Il a publié de nombreux articles, dans des revues telles que *Poetics*, *M@n@gement*, *Journal of Cultural Economics*. Ses recherches ont bénéficié du soutien du ministère de la Culture. Il dirige le Master of Science (MSc) Industries culturelles et créatives.

**Loïc LACHENAL**

Directeur de l'Opéra Rouen Normandie

**Loïc Lachenal** est titulaire d'un Master II - métiers des arts et de la culture obtenu à Lyon, d'une maîtrise d'histoire de l'Art et d'un diplôme de piano. Il a été chargé de production à l'Opéra de Massy, puis administrateur adjoint à l'Opéra de Saint-Étienne. Il devient directeur de production pour Musicatreize, direction Roland Hayrabetian, et délégué artistique pour Accentus, direction Laurence Equilbey. Il rejoint ensuite la « Chambre professionnelle des Directions d'Opéra » dont il prend la direction et conduit une organisation professionnelle, « Les Forces musicales », qui défend la place des orchestres et opéras, dans les politiques publiques.

Il est nommé directeur général de l'Opéra de Rouen Normandie en octobre 2017. Son arrivée coïncide avec l'obtention « Théâtre lyrique d'intérêt national » auprès du ministère de la Culture. Il se voit également confier la programmation et la gestion de la Chapelle Corneille par la collectivité régionale.

**Émilie LHOSTE**

Responsable du Service Patrimoines – Label Villes et Pays d’art et d’histoire, Direction de la Culture, Métropole de Rouen Normandie

**Émilie Lhoste** est responsable du Service Patrimoines à la Direction de la Culture de la Métropole de Rouen Normandie. Issue de l’éducation populaire et ayant travaillé dans les arts de la rue, notamment pour le festival VivaCité de Sotteville-les-Rouen, pendant une dizaine d’années, elle met notamment en œuvre le label Villes et Pays d’art et d’histoire sur les 71 communes de la métropole.

Les droits culturels imprègnent sa vie professionnelle depuis une dizaine d’années à travers la démarche Paideia du Réseau Culture 21 et plus récemment par la constitution d’un groupe local de formateurs.

**ANIMÉE PAR****Laurence RENO**

Vice-présidente en charge de la culture, Métropole de Rouen Normandie

**Laurence Renou** est conservatrice de bibliothèques, en détachement depuis 2020. Depuis 2014, elle est adjointe à la maire de Sotteville-lès-Rouen, en charge de l'éducation, de la petite enfance et de la jeunesse. Laurence Renou est une militante. Parmi ces engagements, elle se dit être une « alliée » d'ATD Quart-Monde.

---

## FORUM D'ONG

Samedi 9 octobre  
12h30 - 13h30

---

**Rencontre avec des acteurs associatifs  
et des ONG engagés en faveur des  
droits humains autour de stands et  
rafraîchissements.**







The page features a decorative background with soft, pastel colors (light blue, green, and purple) and abstract, hand-drawn lines. A central white rectangular area is defined by a thin purple border. Inside this area, there are 20 horizontal purple lines, evenly spaced, intended for writing.

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

---

# Festival des Droits Humains de Rouen

Conférences thématiques et forum d'ONG



[iris-france.org](http://iris-france.org)



[neoma-bs.fr](http://neoma-bs.fr)



[metropole-rouen-normandie.fr](http://metropole-rouen-normandie.fr)



**LA CROIX**



Capitale  
**MONDE**  
d'après